



Conseil de sécurité

Débat : Coopération entre l'Organisation des Nations Unies et les organisations régionales et sous-régionales aux fins du maintien de la paix et de la sécurité internationales :

L'Organisation du Traité de sécurité collective (OTSC), la Communauté d'États indépendants (CEI), l'Organisation de Shanghai pour la coopération

New York, le 19 juillet 2024

Déclaration de la Suisse

Lue par Pascale Baeriswyl, Représentante permanente de la Suisse

Merci, Monsieur le Président,

Je voudrais commencer par remercier la Sous-Secrétaire générale pour la consolidation de la paix, Mme Elizabeth Spehar, et les Secrétaires Généraux de l'OTSC, de la CEI et de l'OSC de leurs interventions.

La coopération avec les organisations régionales, d'après le chapitre VIII de notre Charte, est un élément essentiel des relations internationales que nous soutenons pleinement. Et le maintien de la paix et de la sécurité internationales est au cœur de la Charte même des Nations Unies. L'adhésion pleine aux principes de cette Charte constitue donc la base commune de toute coopération et la source d'une confiance mutuelle, élément essentiel dans nos relations bilatérales et multilatérales. Nous regrettons donc qu'un membre fondateur des organisations dont nous parlons aujourd'hui, la Russie, viole la Charte et le droit international, en agressant l'Ukraine.

Le respect fondamental de la Charte est essentiel pour assurer une bonne collaboration entre l'ONU et les organisations régionales qu'elles soient basées en Afrique, en Asie, en Europe ou ailleurs. L'OTSC, la CEI, et l'OSC, fondées à la suite des grands tournants historiques de notre génération, sont des partenaires importants qui doivent donc continuer à suivre ces principes.

Au vu des défis actuels, nous incitons à une action commune. Un exemple est le changement climatique qui exacerbe les risques sécuritaires et la stabilité régionale. La gestion transfrontalière de l'eau gagne en importance, tout particulièrement pour les États d'Asie centrale. L'ONU s'engage déjà pour la prévention de conflits liés à l'eau, notamment grâce à son centre régional. La Suisse est active sur cette thématique. Un exemple est le « Geneva Water Hub » qui contribue à la paix et au développement durable dans la région.

Il est également crucial d'assurer une bonne communication entre l'ONU et les différentes organisations régionales. L'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe (OSCE) reste un partenaire indispensable pour l'ONU et ce Conseil en tant que plateforme de dialogue inclusive. L'atout de l'OSCE réside dans son approche holistique de la sécurité. En particulier dans cette période de tensions, les Accords d'Helsinki, le fondement de l'OSCE, doivent rester notre référence en matière d'architecture de paix et de sécurité commune en Europe. La base de la coopération de l'ONU avec l'OSCE pourrait servir d'exemple pour la coopération avec d'autres organisations régionales.

Finalement, des échanges sur les différents thèmes avec les pays de la région sont importants. La Suisse se félicite des échanges substantiels sur les questions géopolitiques, économiques et financières qu'a permis la réunion du groupe de vote au sein des institutions de Bretton Woods à Douchanbé au début de ce mois – en présence de nos ministres de Finances et des Affaires étrangères. La récente mission menée par nos ministres au Kirghizistan et au Tadjikistan illustre l'importance d'une coopération étroite avec cette région, qui continue de se renforcer et de se développer.

Monsieur le Président,

Pour l'ONU et ce Conseil, les organisations régionales sont des partenaires absolument essentiels. Le sommet de l'avenir et le nouvel agenda pour la paix devront renforcer ces partenariats pour mieux affronter les défis futurs. Ces défis, nous devons les affronter toutes et tous ensemble dans le respect des droits humains et de manière inclusive – en mettant donc les agendas Femmes, Paix et Sécurité et la jeunesse au centre de notre engagement commun. Et finalement, c'est la conformité avec la Charte et le droit international doit nous guider, à tout moment et dans toutes les circonstances.

Je vous remercie.

Unofficial translation

Thank you, Mister President

And I would like to begin by thanking the Assistant-Secretary-General for Peacebuilding Support, Mrs Elizabeth Spehar and the Secretaries General of CSTO, CIS and SCO for their interventions.

Cooperation with regional organizations, in accordance with Chapter VIII of our Charter, is an essential element of international relations, which we fully support. And the maintenance of international peace and security is at the heart of the United Nations Charter. Full adherence to the principles of this Charter constitutes the common basis of all cooperation and the source of mutual trust, an essential element in our bilateral and multilateral relations. We therefore regret that one of the founding members of the organizations we are discussing today, Russia, is violating the Charter and international law by its aggression against Ukraine.

Fundamental respect for the Charter is essential to ensure good collaboration between the UN and regional organizations, whether based in Africa, Asia, Europe or elsewhere. The CSTO, CIS and SCO, founded in the wake of the great historic turning points of our generation, are important partners and must therefore continue to follow these principles.

In view of today's challenges, we urge joint action. One example is climate change, which exacerbates security risks and regional stability. Transboundary water management is becoming increasingly important, especially for Central Asian states. The UN is already committed to preventing water-related conflicts, notably through its regional center. Switzerland is active in this field. One example is the Geneva Water Hub, which contributes to peace and sustainable development in the region.

It is also crucial to ensure good communication between the UN and the various regional organizations. The Organization for Security and Cooperation in Europe (OSCE) remains an indispensable partner for the UN and this Council as a platform for inclusive dialogue. The OSCE's strength lies in its holistic approach to security. Particularly in these tense times, the Helsinki Accords, the foundation of the OSCE, must remain our benchmark for the architecture of common peace and security in Europe. The basis for UN cooperation with the OSCE could serve as an example for the cooperation with any other regional organization.

Finally, exchanges on various topics with countries in the region are important. Switzerland welcomes the substantial exchanges on geopolitical, economic and financial issues made possible by the meeting of the voting group within the Bretton Woods institutions in Dushanbe earlier this month - attended by our Finance and Foreign Affairs Ministers. The recent mission by our ministers to Kyrgyzstan and Tajikistan illustrates the importance of close cooperation with this region, which continues to strengthen and develop.

Mister President

For the UN and this Council, regional organizations are absolutely essential partners. The summit of the future and the new agenda for peace will have to strengthen these partnerships to better face future challenges. We must all face these challenges together, respecting human rights and doing so in an inclusive manner - putting the Women, Peace and Security and Youth agendas at the heart of our collective commitment. And finally, compliance with the Charter and international law must guide us, at all times and in all circumstances.

I thank you.